

Zeitschrift: Rapport annuel / Musée National Suisse

Herausgeber: Musée National Suisse

Band: 15 (1906)

Rubrik: Cabinet de numismatique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cabinet de numismatique.

L'augmentation totale pendant l'année a été de 308 pièces, se répartissant comme suit :

	antiques	moyen âge et plus récentes	total
dons	122	72	194
achats	60	30	90
dépôts et galvanos	—	24	24
	182	126	308

d'après la nomenclature suivante ;

a) Dons.

- MM. *A. Farner, pasteur, à Stammheim*: monnaie romaine d'Antonius Pius, découverte au Girsberg.
— *Laurenz Fausch, à Coire*: „Bluzger“ de Haldenstein, 1687.
— *Fruh-Keller, au château de Teufen*: Schilling lucernois du XV^e siècle, batz de Neubourg en Bavière trouvés dans une argilière.
— *Georges Gallet, à la Chaux-de-Fonds*: reproduction galvanoplastique de la grande médaille en souvenir du médailleur J. P. Droz, par E. Dubois.
Mme *veuve Gödeke, à Zurich*: Quart de ducat de Zurich de 1727, écu 1512, pièce de 8 batz 1810, pièce de 3 „haller“, trois médailles différentes du „Knabenschiessen“ de Zurich, „Angster“ de Schwyz 1915, „Oertli“ de la ville de St-Gall 1738, pièce de 5 batz de 1813, „Dicken“ de l'évêché de Coire, s. d., quart d'écu de Genève 1624, deux „demi dicken“ divers de Zoug s. d.

- MM. *Georges Hantz, directeur de Musée, à Genève*: copie en bronze d'une médaille satirique italienne de Jean Calvin.
— *Dr F. Hegi, à Zurich*: 61 monnaies romaines en bronze trouvées à Windisch.
— *Dr J. Heierli, à Zurich*: Deux monnaies romaines en bronze, d'Agrippa, trouvées à Dietikon et à Frick.

- MM. Hirzel, instituteur, à Zurich : monnaie grecque en bronze de Messenia, trouvée à Windisch.
- *Holy frères, à St-Imier*: 31 médailles en argent et 3 en bronze, en commémoration de diverses fêtes suisses, 1903 à 1906, parmi lesquelles une plaquette en souvenir d'Ernst Francillon, 1834—1900.
- *Huguenin frères, au Locle*: 10 médailles d'argent et 9 de bronze en commémoration de diverses fêtes suisses.
- *Adolf Iklé, à St-Gall*: Imitation en fonte d'un écu „Gutenson“ de Zurich 1558 (pièce de comparaison).
- *Meyer, au petit château de Sierre*: deux monnaies romaines en bronze, découvertes à Sierre, l'une de l'empereur Alexandre Sévère.
- *G. Muller-Ziegler, à Wulflingen*: médaille en bronze en souvenir du tir cantonal zurichois à Winterthur, en 1891.
- *Arnold Robert, conseiller aux Etats, à la Chaux-de-Fonds*: deux billets de banque de 50 et 25 francs, émis par la Banque de Dépôt et d'Emission à la Chaux-de-Fonds, sous le gouvernement provisoire de Neuchâtel en 1848; deux jetons de tir en carton, de la Société des carabiniers de Berthoud.
- *M. A. Ruegg, assistant au Musée historique de Bâle*: une monnaie d'argent et 6 de bronze, grecques, antiques, quatre monnaies d'argent de Milan, du moyen âge, et quatre monnaies de billon de Zurich, Zoug, Schaffhouse et St-Gall.
- *Steiner-Buren, à Bienne*: Batz de Soleure de 1631; demi-batz de l'évêché de Bâle, 1717.
- *Albert Steiger, à St-Gall*: Fonds en bronze, doré et en argent des boîtes de montres données en prix au tir fédéral de St-Gall, en 1904.
- *Sulzer frères, fabrique de machines, à Winterthur*: Plaquette argent de Hans Frey en souvenir du centenaire de l'anniversaire de Joh. Jak. Sulzer (1806—1883), fondateur de la maison Sulzer frères.
- *Léon Vaucher, à Buttes*: Jeton de tir de l'abbaye de Buttes 1770.
- Société numismatique suisse, à Genève*: cinq médailles commémoratives de l'Assemblée générale de la Société à Berne, 1906, en argent, bronze, aluminium et cuivre.

Chemins de fer fédéraux (Directions des arrondissements III et IV): 11 monnaies romaines de bronze, des empereurs, depuis Dioclétien à Valentinien, trouvées à Zurzach; 5 dites depuis Marc Aurèle à Constantin, trouvées à Eschenz; amulette en laiton; 6 kreuzer de St-Gall, 1732; demi batz d'Argovie 1806 et un heller de 1766, trouvés à Zurzach; trois jetons en laiton de confréries religieuses, un batz du canton de Vaud, 1830, et 2 kreuzer de Bavière, trouvés à Eschenz.

Conseil fédéral, à Berne: médaille en or du tir national de Turin, don de la ville de Turin; médaille en argent, commémorative du jubilé de quatre siècles de la garde suisse du pape à Rome, 1905; don du commandant de la garde suisse.

Société suisse des Monuments historiques: 21 monnaies romaines en bronze, trouvées dans l'arène à Windisch; 9 dites depuis l'empereur Auguste à Honorius, trouvées au castel de Zurzach.

c) Achats.

2 monnaies gauloises en or, trouvées dans le lac de Neuchâtel; monnaie d'argent de l'Eduen d'Orgetorix, et monnaie gauloise en argent de Dubnorex, trouvées les deux dans le voisinage du lac de Morat; monnaie gauloise en bronze des Leuci, découverte à Champagny; 13 monnaies d'argent et 13 en bronze antiques de l'Italie inférieure et de la Sicile, découvertes à Stabio; imitation en fonte de la monnaie grecque du roi Prusias de Bithynie, soi-disant trouvée dans le Hornbach à Zurich; 7 monnaies gauloises en argent et 7 dites en bronze; monnaie en bronze de Panormus et deux dites des Ptolémées, découvertes à Genève; denier en argent de César, des environs de Morat; deux deniers en argent de l'empereur Antonin Pius et de l'impératrice Faustina ainée; monnaie romaine de bronze du III^e siècle de notre ère, découverte à Kempraten; denier en argent de la république romaine (Puteol. Scribonius) et cinq monnaies en bronze des empereurs romains Auguste jusqu'à Nerva Trajan, trouvées à Fahrwangen; grande monnaie de bronze de l'empereur romain Catigula (Coh. 9), trouvée à Zurzach; 3 monnaies romaines en bronze des empereurs Vespasien et Tibère découvertes dans les environs de Nidau.

Demi écu de Zurich 1647, avec date non altérée, écu de Zurich de Gutensohn 1557; pièce de dix schillings (bock) de Zurich 1736; médaille d'argent en souvenir de la construction du tunnel de l'Albis 1892 à 1894; écu double du conseil bernois des seize, de 1730; médaille en bronze en souvenir de l'exposition suisse des oiseaux chanteurs et d'agrément, à Bienne, 1895; médaille, prix scolaire d'Uri avec Tell tirant la pomme; „rössler“ des deux cantons Uri et Unterwald, XVI^e siècle; ducat de Schwyz, 1653; deux médailles de cuivre doré du jubilé d'Einsiedeln, de Hedlinger; médaille d'argent en souvenir du soulèvement de Nidwald en 1798, de Jean Kaufmann; médaille de plomb avec portrait de l'évêque J. C. de Roggenbach de Bâle, 1665; deux kreuzer de l'évêque Jean V (Flugi) de Coire, 1623 et 1646; médaille en argent en souvenir de l'exposition intercantionale de l'industrie et des métiers à Zofingen, 1892; médaille d'argent de la fête centrale des zofingiens, 1893; médaille d'argent du séminaire des prêtres du diocèse du Tessin; médaille en argent de la fête des vignerons à Vevey, en 1889; kreuzer de la principauté de Neuchâtel, 1695, avec contre-marque „F“ du roi Frédéric de Prusse; médaille d'argent de l'exposition de l'industrie et des beaux-arts à Genève, s. d.; médaille d'argent du cardinal évêque Mermillod, 1883; jeton en laiton des corps-francs 1844 et 1845; „solidus“ d'or du roi Conrad, frappé à Gênes et trouvé à Truns; deux deniers milanais de l'empereur Frédéric II et un denier impérial du XIII^e siècle, de Pavie, trouvé à Jenins; „grosso“ milanais de J. M. Visconti, trouvé à Ilanz.

23 reproductions galvanoplastiques, faites au Musée national, de monnaies et médailles, d'après les coins des archives de la ville de Zofingue.

d) Dépôts.

Société de la presse suisse: grande médaille d'argent doré, prix de l'exposition nationale suisse à Genève, 1896.

Parmi les dons, nous ferons remarquer, avec remerciements particuliers, les deux séries de médailles commémoratives de fêtes

suisses reçues des maisons Holy frères, à St-Imier, et Huguenin frères, au Locle, provenant de leurs ateliers. Nous saisissons l'occasion pour recommander à ces donateurs généreux et aux autres fabricants de médailles de bien vouloir, aussi à l'avenir, se souvenir des collections du Musée national suisse pour les enrichir de leurs nouvelles œuvres.

L'achat des monnaies antiques dépend en premier lieu du résultat des fouilles. L'année dernière, elles nous ont fourni entre autres deux monnaies gauloises d'Orgetorix et de Dubnorex, dont nous ne possédions encore aucun exemplaire provenant de la Suisse. Les acquisitions les plus importantes en pièces suisses plus modernes sont le rarissime ducat schwyzois de l'année 1653, dont on ne connaît qu'environ 4 exemplaires et la médaille de plomb jusqu'ici inconnue avec le portrait de l'évêque bâlois J. C. v. Roggenbach, de l'année 1665. Tous les achats ont absorbé la somme de *fr. 2034.60* dont *fr. 860.* — sont le produit des intérêts du fonds des monnaies provenant de la vente aux enchères des doublets de nos collections de monnaies.

L'augmentation totale est de *fr. 3,018.30* dont :

par achats, monnaies antiques *fr. 450.* — et monnaies plus modernes *fr. 1584.60*, ensemble *fr. 2034.60*;

par dons, monnaies antiques *fr. 76.05* et monnaies plus modernes *fr. 907.65*, ensemble *fr. 938.70*.

Les travaux administratifs dans le cabinet des monnaies ont consisté en premier lieu dans le contrôle des inventaires, ce qui a donné de l'occupation pendant plusieurs mois; voici le résultat total pour la fin de l'année 1906:

A. Monnaies suisses en général.

	monnaies	médailles	coins	Total
Collect. des archives de l'Etat de Zurich	3558	91	221	3870
Collection de la bibliothèque municipale de Zurich	2919	998	—	3917
Collection des archives fédérales . . .	2469	638	—	3107
Collection de la Société des antiquaires de Zurich	744	47	—	791
Collection du médailleur Hedlinger . (fondation Gottl. Keller)	—	500	46	546
A reporter	9690	2274	267	12231

	Report	9690	2274	267	12231
Divers dépôts	—	6	15	21	
Collection du Musée national . . .	2603	497	16	3116	
Total	12293	2777	298	15368	

B. Monnaies antiques (romaines, grecques, celtiques).

Collection de la Société des antiquaires de Zurich	5669
" du Musée National	828 6497
Total des monnaies et médailles	21865

Pour pouvoir opérer le contrôle des collections de la bibliothèque de la ville de Zurich, il a fallu refondre leur catalogue et faire une nouvelle nomenclature avec numéros d'ordre. Il a été fait un procès-verbal du contenu des cinq principales collections.

Lorsque ce contrôle de l'inventaire a été terminé, on a pu reprendre la suite du catalogue descriptif, sur cartons séparés, commencé par feu le Dr H. Zeller-Werdmuller. On a ainsi pu cataloguer les monnaies des cantons d'Argovie, de Thurgovie, du Tessin et de Vaud, ensemble 424 exemplaires, auxquels il faut ajouter les rentrées courantes de monnaies d'autres cantons.

Une vitrine particulière, dans la salle des antiquités romaines, a été consacrée pour y faire une exposition de monnaies antiques de nos collections, formant une suite chronologique aussi exempte de lacunes que possible; on y a placé 149 monnaies gauloises, 42 de la république romaine et 389 des divers empereurs romains. A peu d'exception près, toutes ces monnaies ont été trouvées dans le sol de la Suisse actuelle, et montrent que notre pays a été colonisé sans interruption à partir de l'introduction des monnaies d'argent massiliotes, au IV^e siècle environ avant J.-C., jusqu'à l'arrivée des peuples germaniques. Ces 580 monnaies ont été déterminées exactement et on en a dressé une nomenclature spéciale.

Comme précédemment, le cabinet de numismatique a été utilisé par divers collectionneurs pour des études et des comparaisons.